

“Esta es una elección abierta y desconocida para todos”

• Y reitera que su sector lleva excelentes cartas a todos los cargos en disputa, pero nadie puede darse por ganador o ganadora antes que los electores de Tarapacá se pronuncien en las urnas. “Sea joven o mayor, lo más difícil en política es darse a conocer y ser conocido por la población”,

• La afirmación de Luz Ebensperger —quien lideró el equipo de su sector al momento de definir los nombres de quienes compiten en octubre próximo— repasó con El Longino cómo aprecia el despliegue electoral de ChileVamos y detalló el inusual contexto que marcan esos comicios.

Isabel Frías
Periodista UC

A pesar de entrevistarla en muchas ocasiones, por variados temas locales y nacionales, a Luz Ebensperger Orrego nunca la hemos presentado con propiedad en nuestras páginas por motivos de espacio o premura, y la verdad es que hay mucho que decir sobre ella que aún no se ha escrito.

Porque, y aunque nadie lo enfatice lo suficiente, cuando se presenta a la parlamentaria es imposible soslayar que su título de abogada de la Universidad Católica le ha aportado las competencias requeridas para integrar con propiedad el aparato público local y rápidamente “destacar” en Alto Hospicio primero, luego a la cabeza del poder ejecutivo regional en la desaparecida Intendencia, y actualmente en el Senado de la República desde un sillón en el Congreso obtenido por votación popular. Tampoco se dice de Luz Ebensperger otro elemento bien revelador para el electorado e inquietante

para sus adversarios: Ninguna de las grandes causas feministas la tocan demasiado, básicamente porque ella es un ejemplo de empoderamiento fluido y natural, ese que ella proyecta con otros sellos particulares de su personalidad como son desplegar toda la buena educación que en provincia se espera de “una dama”, y también “mano firme” a la hora de negociar con cualquier persona que se siente enfrente suyo. Fue precisamente con esa cultura cívica que tiene —más los talentos que detalla su curriculum— que la parlamentaria lideró a su partido en las largas tratativas en que se definieron los candidatos que llevaría la coalición ChileVamos en las elecciones de octubre próximo, en Tarapacá.

Se ve tranquila con la nominación de los candidatos que irán en la cédula electoral, le hacemos notar al inicio de esta ilustrativa conversación, amenizada con un capuccino vainilla preparado para El Longino, en su sede distrital: “Nuestro bloque —parte diciendo— lleva

candidatos a concejales en casi todas las comunas de Tarapacá, más el aporte que hacen los estupendos candidatos que llevamos a alcaldes y nuestra carta a Gobernador Regional”.

Esos nombres se definieron en extensas negociaciones que, como siempre, algunos califican de largas y también “duras”. ¿Cuál es el relato suyo de ese proceso previo?

—Diría que a estas elecciones, ChileVamos se presenta con un equipo completo y, por tanto, yo estoy muy, muy contenta porque todos los nombres que estamos presentando a la ciudadanía son buenos candidatos y pueden dar una sorpresa realmente.

Y enfatizo este punto porque estimo que es muy relevante para nuestra región contar con buenos nombres a todos estos cargos debido a la decadencia que estamos atravesando, y no solamente en la ciudad de Iquique, sino que enfrentamos un fenómeno complejo que afecta a la región completa.



De todo aquello que hacerse cargo, porque se necesitan personas capaces de revertir esta lamentable situación en que nos encontramos.

Le propongo abrir más adelante ese diagnóstico pesimista que usted hace

de la realidad regional. Antes, quiero que nos explique cómo pondera la Senadora por Tarapacá el tipo de candidatos que lleva su coalición.

—Tenemos un gran equipo de candidatos a quienes les agradezco, porque en los tiempos actuales no

es fácil ser candidato. Creo también que los nombres que llevamos representan un cambio generacional, lo cual es relevante y necesario que se produzca.

La gente nueva que competirá por los diversos cargos en disputa ¿corre





con ventaja o desventaja frente a los incumbentes que estarán presentes en la elección de octubre.

—Nadie sabe ni puede saber cómo será votada la ciudadanía esta elección. De hecho, le diría de manera categórica que estamos frente a una elección absolutamente abierta porque volvemos al voto obligatorio para elegir a alcaldes, concejales, consejeros y también con un nuevo cargo como es la elección con voto obligatorio a gobernador.

Para resumirlo en pocas palabras, esta es una elección abierta y desconocida para todos.

Usted destaca positivamente los nuevos rostros en la oferta de ChileVamos y, a la vez, nos recuerda la dinámica imprevista del regreso al voto obligatorio. ¿La novedad de los rostros no es acaso un elemento que redobla la incertidumbre?

—A mi modo de ver, nuestros candidatos, muchos de ellos rostros nuevos, representan una señal que debe observar con atención la ciudadanía porque ahí hay un esfuerzo por generar un cambio en las caras pero que la oferta no se queda solamente ahí, ya que hay personas y nombres nuevos. Le diría, además, que este equipo de

candidatos no implica un tema necesariamente de edad o de gente más joven, sino de rostros diferentes que vienen a aportar cambios a Tarapacá.

Hay muchos candidatos que son profesionales, que traen muchas competencias que se necesitan en los diferentes cargos, de manera específica. Sin embargo, también hay gente que no tiene esa acreditación de los estudios, pero sí cuenta con una experiencia valiosa en las áreas que van a gestionar como concejales, consejeros y alcaldes. En el caso de la elección a Gobernador se dan ambas, alta calificación y mucha experiencia en el aparato público. Nuestros candidatos, como dice Arjona, son una amalgama perfecta entre experiencia y juventud.

Para terminar de abordar la arista del “nuevo rostro”: en su momento usted también fue una carta desconocida, nacida en otra región del país incluso.

—Esa es una observación muy oportuna, porque para cualquier candidato ser conocido por la gente es vital y tal vez la principal dificultad para los candidatos que viven la experiencia por primera vez. Como usted bien dice, yo sé mucho de eso, porque le contaré que cuando fui intendenta por Tarapacá en 2014, recorrí intensamente toda la región de punta a cabo, estuve presente todos los días en la calle, en el puerto, en la Zofri, en la frontera, en los pueblos del interior y -al dejar ese cargo- recibí los resultados de una encuesta que informaba que apenas un 56%



tenía recordación de mi nombre.

No es fácil que toda una comunidad te conozca, y sabemos que hoy en Tarapacá conocen 100% a Jorge Soria, que lleva 50 o 60 años o siendo alcalde o teniendo algún cargo en la política. Le doy el ejemplo mío, con esa encuesta, porque ahí uno aprecia con datos objetivos lo difícil es desempeñar un cargo de figuración pública, que generar una vinculación con el electorado no es fácil, y nuestros candidatos nuevos tienen un tremendo trabajo que realizar, ¡tremendo!

Abordado el tema de la novedad de los candidatos, falta despejar cómo va influir el voto obligatorio ¿Cómo aprecia que se dará esa otra incertidumbre?

—Esta será la primera elección real, regional y comunal con voto obligatorio y nadie de nosotros

sabe cómo eso va a funcionar aquello, **¿no es cierto?** Algunos afirman que ese elemento de votar con un padrón electoral más grande, multa de por medio por no asistir a votar, podría beneficiar más a mi sector. Otros en cambio dicen que la gente que no votaba es más conservadora, pero “conservadora” en el sentido que uno lo entiende, sino que en relación a “mantener” lo que hay.

Todas esas afirmaciones, análisis o proyecciones son teoría y teorías abiertas, además. En concreto, toda esa duda e incertidumbre la resolveremos realmente en las últimas horas del domingo 27 de octubre, en la segunda jornada de las elecciones cuando tengamos los resultados.

Pensando en su sector y también los otros y en especial por la gran cantidad de candidatos que

irán en las papeletas, ¿qué deberían hacer los electores frente a tanto nombre, tanta oferta?

—En que efectivamente que no te mientan en lo que te ofrecen. Las facultades de un concejal son bastante limitadas, que en el caso de los concejales por ejemplo se trata de revisar el presupuesto, aprobar las modificaciones presupuestarias y básicamente fiscalizar a quien sea el alcalde; toda la oferta adicional de medioambiente, mascotas, cambios al sistema de pensiones, discriminaciones de género, esos candidatos no tendrán ninguna injerencia en esas materias.

Se da algo parecido en los consejeros regionales y las personas deben informarse bien de las tareas del cargo.

¿Comparte la apreciación que la disputa por ser Gobernador

Regional será la más compleja?

—Sí, de todas maneras. Ese es el cargo más desafiante de todos y muy probablemente, sí se proyecta, los números indican que camina para allá, para esa segunda vuelta, entonces esa elección la hace distinta al resto.

El gobernador Carvajal poco y nada ha cumplido de lo que prometió en la elección pasada y no porque él no lo haya querido cumplir, no puede y no puede. Es como si un parlamentario el día mañana ofreciera vivienda, yo no tengo facultades para entregar casa, no tengo facultades para aumentar la dotación de carabineros, no tengo facultades, no es cierto para querer cerrar la frontera que me encantaría yo, que es lo único que tengo. Los votantes deben pensar muy bien su voto.

